
EMPEZANDO DE NUEVO.- Muchos de nuestros lectores han pasado
por calle Prat con Salinas, al costado del edificio de la municipalidad, y
han podido apreciar a una mujer junto a sus hijas quienes solicitan la
cooperación de las personas. Se trata de Lismery María Rodríguez Ló-
pez, madre venezolana junto a sus hijas, quienes antes de llegar a Chile
pasaron por Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia, hasta arribar a nuestro
país en condiciones ilegales. Consultada sobre el proceso que han vivi-
do, dijo que ha sido largo y agotador, pues han pasado por una verdade-
ra odisea, debiendo dormir muchas noches en la calle junto a sus hijos.
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¿Qué celebran realmente los
chilenos en fiestas patrias?

Flashback 1905’

Marco López Aballay
        Escritor

Los chicos de
Hidden Valley Road

Queridos lectores, en
el marco de estas festivida-
des patrias es importante
recordar nuestra historia
que pareciera que los tiem-
pos poco o nada han cam-
biado… en palabras de
Luis Emilio Recabarren, de
hace 117 años atrás.

¿Qué celebran real-
mente los chilenos en
fiestas patrias?

El 16 de septiembre
de 1905, Luis Emilio Reca-
barren (fue un obrero tipó-
grafo autodidacta, el primer
pensador y organizador
marxista en Chile y uno de
los primeros en América
Latina, fundó el Partido
Comunista de Chile, como
sección de la Internacional
Comunista). Escribió sobre
las fiestas patrias y qué hay
detrás de la celebración. A
propósito de unas nuevas
celebraciones, rescatamos
este texto:

«Muchas veces nos
hemos preguntado: ¿Qué
cosa celebra el pueblo
en los días llamados del
18 de septiembre?

Algunos y sobre todos
los burgueses, nos dicen:
«Celebramos nuestra
emancipación política,
nuestra independencia
como república».

Mas en realidad de
verdad, la clase proletaria
no tiene ninguna libertad
ganada con el cambio
operado en Chile el 18 de
Septiembre de 1810.

Si alguna libertad tie-
ne el trabajador, ella es, la
de morirse de hambre, vi-
vir en la miseria o pasar
toda su vida en el presidio.

Para que veamos bien
estas cosas, para analizar
su realidad, debemos ale-
jarnos un poco del fanatis-

mo que nos empuja a creer-
nos emancipados y a consi-
derar como nuestra la inde-
pendencia de la República.

Nada, pero nada, tiene
que celebrar el pueblo prole-
tario en esta fecha, porque
su libertad aún no la ha con-
quistado.

Los que verdaderamen-
te se emanciparon del yugo
español fueron los ricos, pero
no por sus esfuerzos, sino
por los esfuerzos y sangre de
los pobres.

Los pobres eran pobres
bajo el yugo de la monarquía
española, y pobres son toda-
vía, bajo el yugo de la monar-
quía chilena, llamada por sar-
casmo república libre.

Entonces, ¿qué cele-
bran los pobres?, ¿la eman-
cipación de los ricos chilenos
sobre los ricos españoles?
Abre tus ojos, pueblo, y ve-
rás la verdad. La libertad no
la tienes y debes prepararte
para conquistarla.

Lo que hay de verdad,
miradas las cosas sin pasión,
es que un grupo de ambicio-
sos de poder y de dinero y
que hoy son llamados «pa-
dres de la patria», armaron
a los esclavos de la colonia
para hacer la revolución y
una vez vencedores, ellos se
apoderaron de la dirección
de los pueblos y del dinero.

Desde que se proclamó
la república, los impuestos y
las contribuciones han ido
aumentando asombrosa-
mente hasta llegar a formar
hoy día una renta de más de
ciento cincuenta millones de
pesos anuales, que se la ro-
ban y la malgastan entre los
favorecidos y los ricos.

¿Qué toca al pueblo de
toda esa renta creada en
esta república indepen-
diente?

A mediados del siglo XX
la familia Galvin estaba com-
puesta por Don y Mimi y te-
nían doce hijos, diez varo-
nes y dos mujeres. El padre
era miembro del ejército de
los Estados Unidos donde
desempeñaba labores de in-
teligencia, Mimi se encarga-
ba de cuidar la casa y la fa-
milia; era bien considerada
en su círculo de amistades.
Pero algo sucedió en el ca-
mino. En su etapa adoles-
cente, Donald, el hijo mayor,
comenzó a tener comporta-
mientos extraños. Se pasea-
ba desnudo por la casa, sa-
caba los muebles al jardín y
tenía delirios místicos. Tiem-
po después, otros hermanos
comenzaron a actuar de for-
ma extraña y, de la noche a
la mañana, esos jóvenes de-
portistas, inteligentes, edu-
cados que simbolizaban el
‘sueño americano’, se torna-
rían violentos, con proble-
mas de socialización y rela-
ciones matrimoniales con-
flictivas. En algunos casos
cometerían delitos, tales
como abusos sexuales a sus
hermanas, el acoso a varias
exparejas y el asesinato de
una de ellas, seguido del
suicidio del hermano que
habría consumado el hecho.

La situación de los Gal-
vin no pasaría desapercibi-
da y, para evitar la censura
de sus vecinos, la familia
dejó de frecuentar a sus an-
tiguas amistades y a retraer-
se. Al menos así sucedió
hasta que las dos hijas, Mar-
garet y Lindsay, decidieron
ocuparse de los tratamien-
tos médicos de sus herma-
nos y convencerles para
participar en un estudio clí-
nico para determinar si la es-
quizofrenia tenía un origen
genético o ambiental y dar
a conocer su historia a la

sociedad para eliminar los
mitos sobre la enfermedad
y demandar una mayor in-
versión para investigación.

Con el paso de los años
Margaret y Lindsay desea-
ban contar su historia, aca-
so como una forma de ayu-
darse a sí mismas y a otras
personas en similar situa-
ción. Para concretar esa
idea concurrieron a un escri-
tor que les ayudara a dar
sentido a su infancia e inves-
tigase algunos secretos que,
a pesar del tiempo transcu-
rrido, aún permanecían ocul-
tos. Además, tenían la espe-
ranza de que se pudiera ex-
plicar el papel de su familia
en la investigación de las en-
fermedades mentales y, con
suerte, dar a dicha historia
una apariencia de final feliz
que ayudase a la gente sin
caer en el término morboso
del tema. Para tamaña tarea
concurrieron al escritor Ro-
bert Kolker, quien animado
por la historia escribiría el
libro Los chicos de Hidden
Valley Road cuya obra sal-
dría a la luz el año 2020.

Además de narrar la so-
brecogedora historia de los
Galvin, el libro menciona el
errático actuar de muchos
científicos que, durante dé-
cadas, basaron sus investi-
gaciones sobre la esquizofre-
nia en creencias bieninten-
cionadas pero sin fundamen-
to. Una contradicción empí-
rica que provocaba que las
vidas de los pacientes y sus
familias fueran aún más tor-
mentosas. Por ejemplo, pre-
juicios patriarcales que pro-
pusieron teorías relaciona-
das con la de la madre
«esquizofrenogénica» que
aseguraba que el origen de
la enfermedad era el compor-
tamiento controlador de las
progenitoras.

A través de este libro se
puede apreciar que los Gal-
vin son un ejemplo más de
aquellas familias que duran-
te años no pudieron compar-
tir lo que estaban viviendo.
El estigma social, la censu-
ra de los médicos y el de-
seo de proteger a los herma-
nos sanos de los comporta-
mientos de los que estaban
enfermos (seis de ellos se-
rían diagnosticados con es-
quizofrenia) los mantuvo en
un mutismo en el que había
mucho pudor, miedo y cul-
pa. La matriarca de la fami-
lia, Mimi Galvin, le contaría
al escritor que, tanto ella
como su esposo, estaban
avergonzados y preferían no
hablar con nadie sobre lo
que estaba sucediendo al
interior de la familia. Ella se
sentía responsable de la en-
fermedad de sus hijos. A eso
se sumaba el miedo de con-
tar que tenían hijos enfer-
mos en casa porque podía
poner en peligro el prestigio-
so empleo de su esposo. Si
eso sucedía, no habría in-
gresos para mantener a los
otros niños.

El factor económico re-
sultaría clave en la gestión de
la enfermedad de los seis hi-
jos de los Galvin. Tanto en lo
que se refiere a los laborato-
rios -reacios de abrir deter-
minadas líneas de investiga-
ción porque sus resultados
no iban a ser rentables- como
al precario sistema de salud
público estadounidense, lo
cual se repite en la mayoría
de los países del orbe.

Sin lugar a dudas Los
chicos de Hidden Valley
Road, es una notable obra
de no ficción que permite un
acercamiento y conocimien-
to a esta enfermedad triste-
mente estigmatizada por
nuestra sociedad.

La metralla y los sables,
el patíbulo y las cárceles
que, con ese mismo dinero,
arrancado a su trabajo, se
le tiene preparado como
premio, cuando intente re-
clamar justicia.

Los proletarios que se
precien de serios, estudiosos
y amantes de la emancipa-
ción del pueblo, deben com-
prender que es sumamente
pernicioso contribuir a cele-
brar una fiesta que marca una
nueva jornada de esclavitud
para el pueblo.

Es pernicioso porque la
ignorancia hace creer al pue-
blo que en esos momentos
se olvidan las diferencias
entre ricos y pobres, que al
rico le conviene porque así
narcotiza por algún tiempo al
pueblo; pero los trabajadores
pierden porque al calor de
esos momentos, los ricos
aprietan más las cadenas
con que nos oprimen.

¿Qué patria tenemos
nosotros que no poseemos
un solo pedazo de suelo, ni
un techo donde descansar?
¿Qué libertad tenemos noso-
tros que no podemos andar,
comer, gozar, ni trabajar sino
bajo el peso de leyes abru-
madoras y pesadas? ¿Qué
celebramos entonces?

Autor: Luis Emilio Re-
cabarren. Publicado en El
Proletario. Tocopilla, 16 de
septiembre de 1905.

Luis Emilio Recabarren
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Condorito

Colegio Médico de Aconcagua:

Colmed aplaudió flexibilización de
medidas en combate contra el Covid 19

Doctor Luis Foncea, presidente del Colegio Mé-
dico de Aconcagua.

• Eliminación del uso de la mascarilla salvo en recintos
de salud, así como también la nulidad del pase de movi-
lidad, liberación de aforos y una vacuna bivalente, son
parte de los anuncios emitidos por el gobierno. No obs-
tante, el Colmed resaltó que en lugares con mucha gen-
te, con poco espacio de separación, igualmente es reco-
mendable usar la mascarilla, así como también cuando
uno tiene algún síntoma de enfermedad respiratoria.-

Durante la jorna-
da de este miércoles,
la ministra de salud
Ximena Aguilera
dio el anuncio de las
nuevas medidas
adoptadas por el go-
bierno en el combate
contra la pandemia
del Covid-19. En ri-
gor, desde la cartera
de salud informaron
de la flexibilización de
algunas de las medi-
das impuestas hace
tiempo, es así como el
uso de la mascarilla
no será obligatorio
salvo en recintos de
salud.

A esto también se
suma la nulidad del
pase de movilidad, la
liberación de los afo-
ros y una vacuna biva-
lente, todo esto a par-
tir del 1 de octubre.
Medidas que han sido
bien recibidas por la
comunidad en gene-
ral, y también por el
Colegio Médico de
Aconcagua.

En este sentido, el
presidente del gre-
mio, el doctor Luis
Foncea, valoró estos
anuncios, los que se-
gún indicó, van de la
mano con el contexto
actual de la pandemia
a nivel nacional. Es

así como el profesio-
nal sostuvo que «no-
sotros estábamos
opinando hace tiem-
po que tenían que ve-
nir cambios que tie-
nen que ver con el es-
tado de la pandemia
actual, se había con-
versado de esta vacu-
na anual, bivalente,
que tiene la protec-
ción contra la sepa
original del Covid y
además contra la va-
riante del Ómicron,
por lo tanto, es una
vacuna que tendrá
una mayor efectivi-
dad.

«Se ve venir que
es recomendable
como ha ocurrido en
otros países, el rela-
jar un poco las medi-
das sin disminuir la
percepción de riesgo.
El nivel de contagios
es bajo y el estrés de
la red de salud tam-
bién es baja, por lo
tanto, estas medidas

igualmente pueden
ser evaluables»,
agregó el presidente
del Colegio Médico de
Aconcagua.

Respecto de la eli-
minación de la obliga-
toriedad del uso de la
mascarilla, el doctor
Foncea indicó que «la
mascarilla ha sido
muy importante en la
diseminación de la
enfermedad, y creo
que no hay que per-
der esa perspectiva.
Efectivamente, el no
hacerla obligatoria le
da un poco de flexibi-
lidad a esto. En espa-
cios con mucha gen-
te, con poco espacio
de separación, igual-
mente es recomenda-
ble, así como también
cuando uno tiene al-
gún síntoma de en-
fermedad respirato-
ria».

Por su parte, y res-
pecto de la nulidad
del pase de movilidad

y la vacunación anual
que se realizará con-
tra el Covid 19, el mé-
dico señaló que «creo
que es bien recibido,
es una buena medida
el flexibilizar el pase
de movilidad y la va-
cunación será anual,
al ser bivalente, sin
embargo, es proba-
ble que posterior-
mente vaya cam-
biando».

En este mismo
sentido, antes de fies-
tas patrias desde el
propio colegio médico
plantearon la preocu-
pación que existía por
una posible alza de
casos post celebracio-
nes, esto, básicamen-
te por el relajamiento
de las medidas pre-
ventivas por parte de
las personas.

Pues bien, en este
nuevo escenario, el
doctor Foncea mani-
festó que «lo que pasa
que lo que se pensó es

que iba a haber un
aumento de casos
posterior a fiestas
patrias, pero si no es
significativo, puede
continuar la tenden-
cia a la baja de los
casos a nivel nacio-
nal. Nosotros cree-
mos que va a haber
un aumento pequeño
de casos, sin embar-
go, estamos saliendo
del invierno, donde la
convivencia al aire li-
bre será más habitual
y eso va a hacer que
el nivel de contagios
vaya en disminu-
ción».

Medidas adopta-
das en esta oportuni-
dad por el gobierno
que fueron valoradas
por el Colegio Médico
de Aconcagua; «creo
que no habrá un re-
troceso, este es el mo-
mento para tomar
este tipo de decisio-
nes, no en invierno,
como se hizo en otros
países del mundo. Me
parece acertado que

se mantenga la co-
municación de ries-
gos también», pun-
tualizó su presidente.

Finalmente, y res-
pecto de las declara-
ciones emitidas desde
la Organización Mun-
dial de la Salud, en la
que señalaban que el
fin de la pandemia
está cerca, el doctor
expresó que «pensa-
mos que no va a mo-
rir el virus a media-
no o corto plazo, lo
más probable es que
esta pandemia se
transforme en una
endemia, como lo que
ocurrió con la in-
fluenza y todos los
años tengamos que
volver a vacunarnos,
esa es un poco la
perspectiva que plan-
tea el ministerio,
pero estamos en una
fase en donde se pue-
den tomar algunas
medidas de relaja-
ción ante medidas
tan coercitivas en su
momento».
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Minvu llama a empresas e instituciones públicas a participar
del programa de vivienda para trabajadores y trabajadoras

Autoridades de la cartera explicaron a diversas organizaciones sindica-
les y gremiales de la región, el Programa de Viviendas para Trabajadores
y Trabajadoras que está promoviendo el Ministerio de Vivienda.

• Hasta el 30 de noviembre se puede
postular a esta iniciativa que forma
parte del Plan de Emergencia Habi-
tacional que impulsa el Gobierno
para diversificar el acceso a la vivien-
da y brindar mayor número de solu-
ciones a las familias del país. Se dis-
pone de más de 600 subsidios para
la región de Valparaíso.

Participando en
una actividad con di-
versas organizacio-
nes sindicales y gre-
miales de la región la
Seremi Minvu de Val-
paraíso, Belén Pa-
redes, junto a la di-
rectora (s) del Serviu,
María Paz Cueto,
explicaron el Progra-
ma de Viviendas para
Trabajadores y Tra-
bajadoras que está
promoviendo el Mi-
nisterio de Vivienda.
En la instancia, las
autoridades instaron
al empresariado local
y a las instituciones
públicas, a ser parte
del primer llamado
de este programa que
recogerá postulacio-
nes hasta el próximo
30 de noviembre, con
más de 21 mil millo-
nes de pesos disponi-
bles por parte del
Minvu para financiar
parte de estos pro-
yectos.

Se trata de un lla-
mado especial desti-
nado a sectores me-
dios y emergentes que
considera postulacio-
nes colectivas de gru-
pos organizados de
trabajadores y traba-
jadoras, como sindi-

catos o asociaciones
de organismos públi-
cos o empresas priva-
das; quienes generen
un proyecto habita-
cional de un máximo
de 300 viviendas con
el aporte del terreno
por parte del emplea-
dor. Por su parte, el
Estado entrega los
respectivos subsidios
de mil Unidades de
Fomento, más de 34
millones de pesos,
para la construcción
de las viviendas cuyos
valores estén entre las
1.200 hasta las 2.200
UF, de acuerdo a los
tramos de los postu-
lantes.

Se trata de una de
las líneas de acción
que forman parte del
denominado Plan de
Emergencia Habita-
cional que presentó
el ministro de la car-
tera, Carlos Mon-

tes, y que ha fijado
como meta comple-
tar la construcción de
16 mil unidades en
todo el país bajo este
programa, para así
disminuir el déficit y
contribuir también al
objetivo regional de
levantar hasta el
2025 un total de
31.246 viviendas en
toda la región de Val-
paraíso.

Al respecto, la Se-
remi Belén Paredes
recalcó que «este es
un programa impul-
sado en el marco del
Plan de Emergencia
Habitacional que ha
llevado adelante el
presidente Gabriel
Boric, con el fin de
acortar los procesos
desiguales de acceso
a la vivienda y enten-
der que tenemos que
trabajar con urgen-
cia para dar una so-
lución a tantas fami-
lias que lo necesi-
tan».

Así mismo, la au-
toridad agregó que
«en esta ocasión he-
mos trabajado con
los gremios, así como
también con los em-
presarios para que
puedan facilitar tam-
bién este trabajo ar-
ticulado de acceso a
la vivienda. Este es
un programa que
busca llegar a los sec-
tores medios, que les
ha costado mucho ac-
ceder a la vivienda,
porque no hemos ge-
nerado políticas ade-
cuadas para ellos y es
importante diversifi-
car las formas de ac-

ceder a la vivienda,
entender las dinámi-
cas en que se desa-
rrollan ahora las fa-
milias y también rea-
lizar una acción con
todos los sectores en-
tre lo público, lo pri-
vado y el Estado que
recupere el rol arti-
culador en esta mate-
ria», puntualizó la
Seremi.

Por su parte, la di-
rectora (S) del Ser-
viu, María Paz Cueto,
hizo hincapié en que
este programa es una
línea de trabajo inno-
vadora, pero que re-
coge experiencia de
décadas anteriores
de desarrollo de vi-
viendas en el país.
Por ello, instó a orga-
nizaciones de traba-
jadores y a emplea-
dores a ser parte de
este proceso; «tene-
mos en este llamado,
que es el primero,
600 viviendas dispo-
nibles para este Pro-
grama para la re-
gión, y tratamos de
apuntar a las perso-
nas que hoy no pue-
den acceder directa-
mente el Fondo Soli-
dario o quizás con
facilidad a los crédi-
tos de la banca. Por
lo tanto, este es un
universo que quere-
mos cuidar y darle la

oportunidad que
postulen a su vivien-
da en una sinergia
virtuosa con sus em-
pleadores. Así que lo
primero que hemos
estado haciendo es
difundir para que los
gremios, los sindica-
tos, la organización
de trabajadores se
informen, para eso
Serviu está disponi-
ble y hemos iniciado
en todas las provin-
cias una serie de
charlas para mos-
trar a los munici-
pios, a las oficinas de
vivienda y a las or-
ganizaciones las ca-
racterísticas de este
subsidio.»  señaló
Cueto.

LOS REQUISITOS
Según lo que esta-

blece el Minvu, los
beneficiarios de este
programa deben ser
parte de una agrupa-
ción de trabajadores
como sindicato o aso-
ciación gremial, aun-
que también permite
la incorporación de
socios que no sean de
estas organizaciones,
pero sí trabajadores
de la empresa; quie-
nes desarrollarán un
proyecto habitacio-
nal que incluya vi-
viendas que van des-
de las 1.200 UF. En

este primer caso, el
ahorro mínimo exigi-
do es de 50 UF y pue-
den optar las familias
de hasta el 50% del
RSH. Mientras que
aquellos grupos que
se ubiquen hasta el
90% del Registro So-
cial de Hogares pue-
den acceder a vivien-
das de hasta 1.600
UF ahorrando como
mínimo 70 UF y tam-
bién este tramo se
extiende a viviendas
de hasta 2.200 UF
para familias que
puedan estar sobre el
90% pero sin superar
el tope de ingreso y
que puedan tener un
ahorro previo de 120
UF.

Para este llamado
especial, quienes
quieran postular de-
berán tener al menos
la mitad del ahorro
mínimo señalado, a
más tardar el 30 de
noviembre de 2022
en alguna de las cuen-
tas bancarias para la
vivienda reconocidas
por esta cartera. En
tanto, el saldo deberá
ser enterado hasta la
fecha de suscripción
de la escritura de la
compraventa de la
propiedad, sin exigir,
en este caso, antigüe-
dad en el ahorro o
permanencia.
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Oficina Nacional de Emergencia:

Onemi realizará prueba del Sistema
de Alerta de Emergencia en Los Andes

Cristian Aravena, delegado presidencial provin-
cial de Los Andes.

1º 24º

5º 20º

5º 16º

6º 20º

6º 23º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

• A las 11:00 de la mañana de hoy jue-
ves, el mensaje llegará a los celula-
res de las personas andinas.-

La Oficina Nacio-
nal de Emergencia
(Onemi) realizará
una prueba de su
Sistema de Alerta
Temprana (SAE) en
la ciudad de Los An-

des durante la jorna-
da de hoy jueves. El
simulacro busca pre-
parar a la comunidad
ante la eventualidad
de alguna emergen-
cia que se pueda pro-

ducir en la comuna.
Así lo confirmó el

delegado presidencial

provincial de Los An-
des, Cristian Ara-
vena, quien además
sostuvo que dicho
mensaje de texto pue-
de incluso llegar a
personas de otras co-
munas de la provin-
cia.

«Este sistema de
alerta de emergencia
realizará un simula-
cro, este día nos van
a llegar mensajes de
alerta informando de
alguna problemática
que pueda existir, que
se utilizan en caso de
tsunami, algún in-
cendio grande o al-
gún otro problema»,
indicó Aravena.

En este sentido,
es que el delegado
además precisó que
«esto sucederá el
jueves a las 11:00 de
la mañana, es im-
portante que la gen-
te de Los Andes y de
algunas comunas
aledañas, porque no
tenemos certeza de
hasta qué comunas
puede abarcar, por-
que sabemos que los
límites son muy frá-
giles de determinar.

«Por lo tanto, lo
importante es que to-
dos los vecinos y ve-
cinas de la provincia,
sepan que es un simu-
lacro, que le llegarán
mensajes a sus teléfo-
nos celulares e infor-
marán de algún pro-
blema que hay. Pero
solamente es para
efectos de ensayar la
fórmula que se utili-
za en estos casos»,
cerró Cristian Arave-
na.
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Madre venezolana cuenta lo que han vivido para llegar a San Felipe

Lismery junto a su familia sentadas en el suelo, al costado de la municipalidad de San
Felipe, pidiendo ayuda económica a la gente que pasa por el lugar.

Muchos de nuestros
lectores han pasado por
calle Prat con Salinas, al
costado del edificio de la
municipalidad, y han po-
dido apreciar a una mujer
junto a sus hijas quienes
solicitan la cooperación de
las personas.

Se trata de Lismery
María Rodríguez Ló-
pez, madre venezolana
junto a sus hijas, quienes
antes de llegar a Chile pa-
saron por Colombia, Ecua-
dor, Perú, Bolivia, hasta
arribar a nuestro país en
condiciones ilegales.

Quisimos conocer so-
bre el proceso desde que
tomaron la decisión de
venirse a nuestro país. Al
ser consultada dijo que
fue un proceso largo y
cansador «porque a ve-
ces teníamos que cami-
nar, pasar la noche por
las calles, de ahí acá ve-
nir con nuestros hijos,
cambiar nuestro futuro,

porque nosotros estamos
en una situación que bue-
no gracias a Dios aquí
hay muchas personas
buenas como en todo,
personas que nos han
tratado bien y otras que
nos ven mal», dice.

Cuenta que han trata-
do de insertarse en nues-
tra sociedad sanfelipeña,
lo que no ha sido fácil, por
eso han debido instalarse
en el centro de la ciudad
para solicitar ayuda de los
transeúntes.

Reconoce que las per-
sonas  «no saben la situa-
ción de uno, el por qué
uno hace lo que hace;
ahora estamos alojando
en la toma, somos seis in-
tegrantes en nuestra fa-
milia, donde pagamos
por un cuarto ciento
ochenta mil pesos, donde
las edades de mis hijas
son de diecisiete, quince,
once y el varón trece años
de edad, y mi esposo está

trabajando gracias a
Dios», dijo Lismery Ro-
dríguez.

De todas maneras dice
que la situación continúa
difícil, porque desde que
salió de Venezuela, el frío,

el hambre y la miseria han
sido parte de sus vidas co-
tidianas, y que pensaron
que en nuestro país po-
dría abrirse la puerta para
tener un futuro mejor
para su familia, donde

pueda realizar trabajos es-
porádicos en aseo, y ma-
tricular a sus hijos para
darles continuidad en sus
estudios en el sistema
educacional municipal de
San Felipe.

Comunidad Palestina de San Felipe:

Valoran y agradecen discurso en la ONU del presidente Boric
defendiendo al Pueblo Palestino de los ataques de Israel

Dr. Alejandro Lolas Chabán, presidente del Club Árabe de
San Felipe.

Fue por medio de una
declaración pública que la
Comunidad Palestina de
San Felipe, agrupada en el
Club Árabe, valora y agra-
dece al Presidente de la
República Gabriel Boric,
su intervención en la
Asamblea General de la
ONU, donde en su discur-
so hizo un llamado a no
naturalizar las permanen-
tes violaciones de los dere-
chos humanos del pueblo

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO
Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas
Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor que
entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus enemigos; ésta
ha sido la causa de que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os
honra e invoca universalmente como patrón de los casos difíciles y
desesperados. Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os
ruego, de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible
y prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid en
mi ayuda en esta gran necesidad para que reciba los consuelos y
socorros del cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufri-
mientos, particularmente (haga aquí la súplica que desee obtener,
con fe y devoción, y repita esta oración durante 9 días, prometiendo
publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le concederá). Y
para que bendiga a Dios con vos y con todos los escogidos por toda
la eternidad. Amén
                                                                                                          P..F.J.

Palestino, haciendo valer
el derecho internacional y
las resoluciones que año
tras año esta misma asam-
blea establece que conduz-
can a su derecho inaliena-
ble a establecer su propio
estado libre y soberano.

Vale recordar que el
Presidente de Chile no
atendió al embajador de
Israel en nuestro país, lo
que valió bastantes críticas
incluso del conocido perio-

dista Daniel Matamala,
quien lo calificó de ‘ama-
teur’.

Al respecto dejamos acá
la declaración del Club Cen-
tro Árabe de San Felipe.

DECLARACIÓN
PÚBLICA

El Club Árabe de San
Felipe valora y agradece al
Señor Presidente, Don Ga-
briel Boric Font, por su
valentía y determinación
para denunciar ante la
Asamblea General de las
Naciones Unidas, la injus-
ticia y las violaciones a los
derechos humanos que
padece el pueblo palestino
a manos del estado Sionis-
ta de Israel, que bajo la
mirada cómplice o cobar-
de de las naciones podero-
sas, mantiene una política
de apartheid, y que valién-
dose de la protección de
carácter mafioso que le
brinda Estados Unidos, no

acata ninguna de las reso-
luciones de este organis-
mo.

Nos enorgullece que
desde Chile, nuestra pa-
tria, un pequeño país al sur
del mundo, se alce una voz

sin temor, para enrostrar-
le a la humanidad su falta
de coraje y humanidad.

Dr. Alejandro Lolas
Chabán

Presidente del Club
Árabe de San Felipe
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¡Nuevecito de paquete!:

Bomberos de la Cuarta Compañía lanza su rifa anual con un
automóvil cero kilómetros como el premio principal

Bomberos de la Cuarta Compañía lanzó su rifa anual con
fantásticos premios y a sólo mil pesos el número.

Este es el automóvil cero kilómetros que usted se puede
ganar simplemente comprando números de la rifa.

• Recursos estarán destinados al equipa-
miento de un nuevo carro que buscan ad-
quirir.-

¡Todos a colaborar!
Bomberos de la Cuarta
Compañía de San Felipe
lanzaron su rifa anual para
reunir fondos que les per-
mitan equipar un nuevo
carro americano que esta-
rá destinado al trabajo con
la comunidad de nuestra
ciudad.

Jorge Aracena, di-
rector de la Cuarta Com-
pañía del Cuerpo de Bom-
beros de San Felipe, indi-
có que el lanzamiento de
la rifa comenzó el pasado
15 de septiembre y se ex-
tenderá hasta el 29 de di-
ciembre, día en que se rea-
lizará el sorteo y en don-
de usted puede ser el afor-
tunado ganador o ganado-
ra de un automóvil cero
kilómetros, ‘nuevecito de
paquete’.

Aracena señaló que
«la rifa tiene como obje-
tivo conseguir recursos
para el equipamiento de

un carro nuevo america-
no, que está próximo a
llegar. Más que nada es
para poder equipar ese
carro con los implemen-
tos necesarios para tener
mayor alcance a la comu-
nidad y poder dar un me-
jor servicio.

«Es para beneficio de
la Cuarta Compañía, por
lo cual hay una postula-
ción de carros a nivel re-
gional, son 67 carros en
los cuales el Gobierno
Regional se comprome-
tió en cinco etapas, y por
lo cual estamos en la
quinta etapa, y optamos
por un carro americano
con ciertas característi-
cas para nuestra comu-
nidad para poder brin-
dar un mejor servicio»,
agregó.

Es por esto que nueva-
mente la Cuarta Compañía
de Bomberos de San Feli-
pe optó por realizar esta
rifa para poder reunir los
fondos, pero no sólo está a
disposición este vehículo,
sino que también hay otros
premios igualmente bue-
nos.

«Se optó por segunda
vez por esta gran rifa, en
la que estamos rifando un
auto cero kilómetros.
Todo esto es con recursos
propios, y hay dos pre-
mios más, un televisor
LED de 65 pulgadas y un
scooter eléctrico. La gen-
te ha tenido muy buena
acogida y esperamos que
sea todo un éxito», mani-
festó el director.

Y, ¿dónde puede com-
prar un número de la rifa?,
pues bien, Jorge Aracena
aseguró que los volunta-
rios estarán desplegados
en puntos estratégicos de
la ciudad para que usted
pueda ser partícipe de este
concurso y por qué no, ser
el dueño o dueña de este
nuevo vehículo.

«Vamos a estar apos-
tados en ciertos lugares
estratégicos, en super-
mercados, en la Plaza de
Armas, o se pueden acer-
car a nuestro cuartel en
Ambrosio Santelices, va-
mos a estar vendiendo en
todos estos lugares para
que la gente pueda com-
prar los números de la
rifa a tan sólo mil pesos»,
precisó.

Rifa que será lanzada

el próximo 29 de diciem-
bre, por lo que usted tie-
ne tiempo de sobra para
poder participar y lo más
importante, colaborar con
Bomberos de la Cuarta
Compañía. «Esta campa-
ña la iniciamos desde el
15 de septiembre para
hacer el sorteo el 29 de di-
ciembre, las bases son
ante notario, todo trans-
parente, y esperamos ha-
cer el sorteo ese día en la
Plaza de Armas», añadió
Aracena.

Finalmente, el director
invitó a todos los vecinos

y vecinas a ser parte de
esta rifa y apoyar a los vo-
luntarios de la Cuarta
Compañía. «Llamar a la
comunidad que nos pue-
da cooperar, los premios
son atractivos, y que en-
tiendan que con su apor-
te están apoyando al sue-
ño de tener un carro nue-
vo, y pueden ser el gana-
dor de un auto cero kiló-
metros. Esperamos que la
gente nos pueda seguir
dando su colaboración
como siempre ha sido en
el valle del Aconcagua»,
cerró.
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No más barro ni tierra en ‘Los Lillos’:

Más de un siglo esperaron para ver callejón asfaltado en San Esteban

Fueron más de cien años de espera, todo un siglo transcurrido, sin que
alguna autoridad pudiera hacer algo tan sencillo pero tan significativo
para los vecinos.

Los trabajos comenzaron a concretarse esta semana, en una obra que
tendrá una duración de tan sólo cuatro días.

• Obra fue financiada íntegramente
con recursos municipales, favore-
ciendo así la recuperación de espa-
cios y mejorar la calidad de vida de
sus habitantes.-

Más de 100 años
debieron esperar ve-
cinos de San Esteban
para concretar el an-
helo de asfaltar el ca-
llejón Los Lillos, sec-
tor históricamente
reconocido por
transformarse en
verdaderos barriales
en invierno y en una
persistente molestia
para las familias de-
bido al polvo en sus-
pensión durante el
verano.

Sin embargo
todo aquello queda-
rá en el olvido. Esto
luego que la actual
administración mu-
nicipal destinara re-
cursos propios que
superan los 25 mi-
llones de pesos, para
otorgar una mejor

calidad de vida a los
vecinos. Los traba-
jos comenzaron a
concretarse esta se-
mana, en una obra
que tendrá una du-
ración de tan sólo
cuatro días.

Hortensia Con-
treras, habitante del
callejón, señaló que
«fue una espera de
más de 100 años. De
todas las autoridades
que pasaron, nunca
nadie pudo darle so-
lución. En cambio la
actual administra-
ción logró concretar

este anhelo. En in-
vierno era muy duro
porque se transfor-
maba en un barrial
que era difícil de
transitar, y en vera-
no el polvo era muy
molesto. Estamos
muy agradecidos»,
sostuvo.

Misma opinión
comparte Luis Ta-
pia, quien habita en
este sector hace más
de 60 años. Para él,
este avance significa-
rá «mejorar la cali-
dad de todo. Durante
muchos años postu-

lábamos y no conse-
guíamos nada. Aho-
ra estamos felices,
sobre todo por los ni-
ños, para ellos era
difícil ir a la escuela,
quedaban todos su-
cios en invierno por
el barro», afirmó.

En tanto, el alcal-
de Christian Orte-
ga manifestó que es
un compromiso
cumplido de la ac-
tual administración,
quienes se fijaron
como meta trabajar

i n s i s t e n t e m e n t e
para resolver los re-
querimientos de la
comunidad: «La
verdad es que esta-
mos muy contentos
como equipo muni-
cipal porque esta-
mos cumpliendo con
nuestros vecinos que
por años vivieron en
el barrio y la tierra.
Hoy por fin pueden
ver asfaltado su ca-
llejón, que fue reali-
zado con recursos
propios. Sin embar-

go, quiero aprove-
char esta instancia
para señalar que se-
guimos trabajando
para poder dar solu-
ción a otros callejo-
nes, como los exis-
tentes en Bandu-
rrias y Los Jiménez.
Continuaremos tra-
bajando en esta lí-
nea, porque estamos
convencidos que los
vecinos no pueden
vivir en estas condi-
ciones»,  apuntó el
jefe comunal.
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PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

JUEVES 22 DE SEPTIEMBRE 2022

08:00 Novasur Infantil
12:00 Novasur Infantil
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
14:35 Médicos línea de Vida
15:30 Novasur Infantil
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Edición PM
19:00 Documentales
20:00 Documentales DW
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Sobre Mesa Constituyente
23:30 Por Amar sin Ley, Teleserie Mexicana
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV

Humberto Espinoza Lillo no entiende este ac-
cionar porque no tiene problemas con nadie.

POLICIAL

Lo rociaron con bencina y prendieron fuego:

Desalmados intentan quemar puesto de frutas en Av. Diego de Almagro
Durmiendo y gra-

cias a personas que le
avisaron oportuna-
mente, Humberto
Espinoza Lillo se
enteró que su puesto
donde vende frutas y
verduras que tiene en
Avenida Diego de Al-
magro, se estaba in-
cendiando.

Importante fue la
rapidez con que actuó
personal de Bombe-
ros de la Tercera
Compañía que está a
unas tres cuadras del
lugar.

El incendio se pro-
dujo este martes en la
noche.

En conversación
con nuestro medio,
Humberto Espinoza
dijo ignorar por com-
pleto los motivos de
este atentado incen-
diario, porque sim-
plemente no tiene
problemas con nadie.

- ¿Trataron de
quemarle su pues-
to anoche?

- Sí, estaba acosta-
do yo cuando me avi-
só la gente que se es-
taba quemando la ra-
mada. No sé quién me
la vino a quemar, pero
yo estaba acostado,
salí y ya estaba incen-
diándose, y la misma

gente llamó a Bombe-
ros y la vinieron a
apagar sino se hubie-
ra quemado toda. Yo
esta ramada que la
estoy colocando más
de diez años y para la
pandemia ahí fueron
como dos años, y no
la coloqué más y aho-
ra empecé a colocarla
para trabajar y estaba
acostado y la quema-
ron. No sé quién la
quemó, entonces pen-
sé que la voy a desar-
mar, no la pongo más.

- ¿Por temor?
- Claro, por temor,

porque pueden que-
marme la casa. Yo no
le hago daño a nadie,
yo no tengo proble-
mas con nadie y no sé
por qué hicieron eso,
así es que parece que
me voy a poner a des-
armarla.

- ¿Había olor a
bencina?

- Claro, la rocia-
ron con bencina.

- ¿O sea fue in-
tencional?

- Intencional, sí, si
vinieron los Carabi-
neros y hasta ellos
olieron que era benci-

na y Bomberos tam-
bién me dijo que era
bencina. La rociaron
toda pero se quemó
por el lado no más.

- ¿Se quemó un
poquito ahí en un
lado?

- Claro, así es que
voy a desarmarla pa-
rece.

- ¿Cómo podría
haber sido, pasa-
ron en algún auto?

- No sé, para qué
le voy a decir porque
yo estaba acostado,
con todas las luces
apagadas. Si la gente
que pasó por la calle
en vehículo me empe-

zó a golpear al portón
y me avisaron que se
estaba quemando la
ramada. Si no me hu-
bieran golpeado se
hubiera quemado
todo, entonces para
no tener problemas,
porque no me meto
con nadie, voy a des-
armarla parece. Eso
es lo que le puedo
contar.

Desde Bomberos
fue el comandante
Juan Carlos He-
rrera Lillo quien
dijo sobre este incen-
dio que es «muy pro-
bable que haya sido
intencional. El tra-

bajo fue rápido de
Bomberos, en prime-
ra instancia trabajó
la Tercera Compañía
que está casi a tres
cuadras de ese sec-
tor; posteriormente
se despachó otra uni-
dad más porque se
clasificó como incen-
dio estructural. Afor-
tunadamente el fue-
go no pasó a mayo-
res y se tuvo que tra-
bajar rápidamente
para evitar que se
propagara, ya que
en esa población to-
das las casas son de
material ligero»,
concluyó.

Acá se aprecia el daño por el fuego en una de las esquinas de la ramada.
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‘Benja’ Fuentes custodiará el arco de la
U. de Chile en la Libertadores de Futsal

El sanfelipeño Benjamín Fuentes será el arquero de la ‘U’
en la Libertadores de Futsal.

En horas de hoy el ar-
quero sanfelipeño Benja-
mín Fuentes, junto al
resto del plantel y cuerpo
técnico del equipo de
Futsal de la Universidad
de Chile, emprenderá via-
je con destino hasta la Ar-
gentina para jugar una
nueva edición de la Copa
Libertadores.

En el principal evento
de esa disciplina deporti-
va se darán cita los clubes
más fuertes de Sudaméri-
ca, que en la capital tra-
sandina (Buenos Aires)
buscarán quedarse con un
trofeo que a medida que
pasa el tiempo adquiere
mayor importancia.

El campeonato que
tendrá como sede el míti-
co Complejo La Paternal
perteneciente al club Ar-
gentinos Juniors, se reali-
zará entre este sábado 24
de septiembre hasta el do-
mingo 2 de octubre.

La Universidad de Chi-
le quedó sembrada en el
grupo A, donde deberá en-
frentar a: San Lorenzo de
Almagro (Argentina), Ce-
rro Porteño (Paraguay) y
S.S. Bocca (Ecuador). El
estreno del equipo que in-
tegra Benjamín Fuentes,
está agendado para el 24
del presente mes frente a
Cerro Porteño. Posterior-
mente deberán medirse

con San Lorenzo (25-09) y
S.S. Bocca el lunes 26.

Los grupos de la Con-
mebol Libertadores de
Futsal son los siguientes:

Grupo A
San Lorenzo, Cerro

Porteño, Universidad de
Chile, S.S. Bocca

Grupo B
Cascavel (Brasil), De-

portivo Panta Walon
(Perú), Peñarol (Uru-
guay), Boca Juniors (Ar-
gentina)

Grupo C
Barracas Central (Ar-

gentina), Bucaneros (Ve-
nezuela), Deportivo Meta
(Colombia), San Martín de
Porres (Bolivia)

Definidos días y horarios para octavos de final de los Regionales U15 y Sénior
Entre el sábado y do-

mingo próximos se juga-
rán las rondas de los die-
ciséis mejores de los tor-
neos regionales Sub-15 y
Sénior. Una de las nove-
dades interesantes que
traerá esta fase en las
competencias en las que
aún hay selecciones de la
zona que aspiran al títu-
lo, es que se jugarán en
comunas y localidades
sedes, como es el caso de
Santa María que alberga-
rá tres partidos en la ca-
tegoría menor de 15
años.
Programación para
las selecciones del
valle de Aconcagua:

Sénior, sábado 24 sep-
tiembre
Sede Con Con
18:00 Barón – San Este-
ban
19:30 Calle Larga – Con
Con
Sede Puchuncaví
19:30 Las Ventanas – San-

ta María
U15, domingo 25 de sep-
tiembre

Sede La Ligua
13:30 La Ligua – Catemu
Sede Santa María

12:00 Hijuelas – Santa
María
13:30 Rinconada – Alejo

Barrios
15:00 Rural Llay Llay –
Las Achupallas

La selección de Santa María buscará acceder a los cuartos de final del Regional Sénior.
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AMOR: El cariño de esa persona es espe-
cial e incondicional, pero si usted no se en-
trega de la misma manera las cosas pueden
cambiar. SALUD: No se descuide y cuidado
con las alergias primaverales. DINERO: No
se ponga a gastar más de la cuenta. COLOR:
Calipso. NÚMERO: 33.

AMOR: Los entendidos pueden quedar en
el pasado si es que usted deja de sacarlos
al frente en cada oportunidad. SALUD: Esos
dolores de cabeza deben ser controlados.
DINERO: Oriente todas tus fuerzas hacia el
logro de las metas que se ha ido proponien-
do. COLOR: Crema. NÚMERO: 14.

AMOR: Acérquese a los suyos, ese cariño
puede nutrirle más de lo que usted cree.
SALUD: Trate de distraerse para no sentir-
se agobiado/a. DINERO: Aproveche las opor-
tunidades antes que el mes de septiembre
se acabe. Ya entramos en sus últimos días.
COLOR: Café. NÚMERO: 5.

AMOR: Las cosas dependen de usted. Defi-
na si esa persona podrá entrar o no a su co-
razón. SALUD: Mejore sus hábitos alimenti-
cios, evite consumir azúcar en exceso. DI-
NERO: Su familia es la mejor motivación que
puede tener para salir adelante en la vida.
COLOR: Terracota. NÚMERO: 5.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Necesita hacer cambios que vayan
en directa relación con su felicidad. SALUD:
Esta jornada cuídese de los accidentes. No
vale la pena descuidarse. DINERO: Analice
con calma las opciones de trabajo que tiene,
es hora de hacer algo más por su futuro.
COLOR: Lila. NÚMERO: 19.

AMOR: El inicio de la primavera traerá sor-
presas para quienes tengan solito su cora-
zón. SALUD: Piense más las cosas que
hace. No corra riesgos innecesarios. DINE-
RO: Siempre es bueno planificar las cosas y
más cuando se trata de realizar un empren-
dimiento. COLOR: Burdeo. NÚMERO: 11.

AMOR: No desperdicie ese cariño que le
entregan, disfrútelo y nutra su corazón con
este. SALUD: Trate de evitar a toda costa
los malos ratos, así puede disminuir su nivel
de estrés. DINERO: Su ingenio le puede ayu-
dar a la hora de buscar nuevos ingresos.
COLOR: Violeta. NÚMERO: 18.

AMOR: Abrir el corazón le ayudará mucho
ahora que la primavera ha comenzado. Es
tiempo de dejar pasar a cupido. SALUD: Cuí-
dese siempre evitando los contagios. Sea
responsable. DINERO: Esfuércese cada día
y no se rinda a pesar de los obstáculos que
surjan. COLOR: Verde. NÚMERO: 16.

AMOR: Reflexione y vea que ha hecho para
poder alcanzar su propia felicidad. Entienda
que hay cosas que solo puede hacer usted.
SALUD: Cuidado con las infecciones. DINE-
RO: Muestre su deseo de salir adelante y el
destino le presentará el camino. COLOR:
Plomo. NÚMERO: 3.

AMOR: El amor le está pidiendo entrar, pero
solo usted puede abrir la puerta de su cora-
zón. SALUD: Haga más cosas que le ayu-
den a mejorar su salud. DINERO: No involu-
cre lo que tiene en negocios inseguros y
menos en los tiempos actuales. COLOR:
Gris. NÚMERO: 20.

AMOR: La comunicación constante ayuda,
pero también debe acompañarla con detalles
lindos hacia su pareja. SALUD: Cuidado con
la comida. Modérese. DINERO: Al momento
de tomar decisiones analice las variables que
le presenta el panorama económico. COLOR:
Ocre. NÚMERO: 1.

AMOR: Trate de abrirse más a las oportuni-
dades que le presenta la vida día tras día,
especialmente en este inicio de primavera.
SALUD: Elimine de su vida las cosas que le
perjudican. DINERO: Llegó el momento de
hacer crecer sus finanzas. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 22.
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Ventas por 400 millones de pesos dejó la Fiesta del Guatón Loyola

Un total general de ventas de 395 millones 537 mil 800 pesos dejó la gran Fiesta del
Guatón Loyola.

Más de 100 mil personas visitaron el Parque Urbano Ambrosio O´Higgins durante fies-
tas patrias.

La presentación de
shows artísticos todos los
días en el escenario dos,
fue uno de los aspectos
que más gustó al público.

• Más de 100 mil personas visitaron el Par-
que Urbano Ambrosio O´Higgins durante
fiestas patrias. De esta manera, la gran fies-
ta del Guatón Loyola de Los Andes se reto-
mó como el panorama regional de estas fes-
tividades.-

Fueron cuatro días de
celebración de fiestas pa-
trias y un lleno total se re-
gistraba durante cada una
de las jornadas en el Par-
que Urbano Ambrosio
O´Higgins, en donde se
retomó la realización de la
gran fiesta del Guatón
Loyola. Según las métri-
cas entregadas por la Mu-
nicipalidad de Los Andes,
que por primera vez en 21
años realizó la aplicación
de conteo y de encuestas
para el levantamiento de
información relevante, la
cantidad total de asisten-
tes fue de 101.242 perso-
nas, contadas en los dos
accesos que tuvo el parque
esos días.

De la información en-
tregada, los ingresos re-
caudados por los empren-
dedores cuyas categorías
se dividieron en cinco: ar-
tesanos, comida y bebesti-
ble, foodstrucks, juegos
criollos y juegos inflables,
alcanzó un total general de
ventas de $ 395.537.800.

El alcalde Manuel Ri-
vera agradeció a todos
quienes participaron como
fonderos, artesanos, coci-
nerías, food track, a los fol-
cloristas, artistas, a Carabi-
neros por el soporte de se-
guridad, y a los equipos de
emergencia, sobre todo del
IST, además a los funciona-
rios municipales que die-
ron vida a la fiesta en las
siete hectáreas de parque.

El jefe comunal, agregó
que «el evento tiene un tre-
mendo trasfondo social,
acá el emprendimiento lo-
cal se vio fortalecido, lo
que nos da el sustento para
seguir haciéndola con más

fuerza que nunca. Es una
fiesta que tiene una enor-
me rentabilidad social con
ventas superiores a los
400 millones de pesos».

Ignacio León, direc-
tor de Dideco y productor
general, recalcó: «Aplica-
mos una encuesta porque
es instrucción de alcalde
para todas nuestras acti-
vidades masivas conocer
cuál es la rentabilidad,
entonces se hizo una en-
cuesta a 600 personas».

Lo mejor evaluado por
los asistentes fue el aseo y
limpieza del recinto, segui-
do por las ramadas, food-
trucks, artistas (conside-
rando que hubo shows to-
dos los días en escenario
dos), entre las principales,
siendo las señaléticas las
que lograron una menor
preferencia.

Los asistentes variaron
de distintas comunas,
siendo principalmente de
la provincia de Los Andes,
Santiago, Colina, Valpa-
raíso, Viña del Mar, Qui-
llota, entre otras.

Finalmente, se les pi-
dió a los asistentes que le
pusieron nota al evento de
1 a 7, obteniendo como
promedio un 6,6.


